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❊  �سنع�ء / �سب�أ:
وق��ع أم��س بصنعاء 
بحض��ور وزي��ر الصحة 
العامة والسكان الدكتور 
يحي��ى  عبدالكري��م 
مذك��رة  عل��ى  راص��ع 
هيئ��ة  بي��ن  تفاه��م 
مستشفى الثورة العام 
بصنع��اء ومستش��فى 
ناصر للبح��وث والعلاج 
مص��ر  بجمهوري��ة 

العربية.
المذك��رة  وهدف��ت 
التي وقعها عن الجانب 
اليمني مدير عام هيئة 
مستشفى الثورة العام 
الدكتور احمد العنسي 
وع��ن الجانب المصري 

مدير ع��ام مستش��فى معهد ناص��ر الدكتور به��اء الدي��ن حامد إلى 
توطيد التعاون الصحي والعلمي وتطوير علاقات الش��راكة الصحية 
بين البلدين الشقيقين في إطار بروتكول التعاون الثنائي في مجال 

الصحة والدواء بين بلادنا وجمهورية مصر .

المذك��رة  وتضمن��ت 
آلي��ات تطوي��ر ونق��ل 
والتج��ارب  الخب��رات 
العلمية وإجراء البحوث 
التطبيقي��ة في مجالات 
الط��ب المختلف��ة وكذا 
العمل عل��ى رفع كفاءة 
الكوادر العلمية والتقنية 
والإداري��ة العامل��ة في 
مستشفى الثورة العام 
ومستشفى معهد ناصر 

.
تضمن��ت  كم��ا 
مذكرة التع��اون التزام 
مستشفى ناصر للبحوث 
باس��تقبال  والع��لاج 
الك��وادر الطبي��ة ف��ي 
كافة المج��الات الطبية 
والتقني��ة والإداري��ة وف��ق الآلي��ات المتف��ق عليه��ا ، وكذا اس��تقبال 
المستش��فى للح��الات المرضي��ة المحولة من قبل هيئة مستش��فى 
الثورة العام وفق بنود بروتكول التعاون الصحي بين وزارتي الصحة 

في البلدين .

14أكتوب��ر : أنت��م كس��لطة محلي��ة مثلًا ه��ل حدث أن 
تس��تدعوا قيادات من الحراك الجنوبي لتحاولوا إقناعهم 
وتعدوهم بحل مشاكلهم هل يجري مثل هذا التواصل ؟ 
هدران : نعم يجري ، وبعضهم قد حللنا مش��اكلهم من 
قبل وعينوا وكلاء مس��اعدين وهم كانوا في الحراك منذ 

بدء انتفاضة المتقاعدين . 

14أكتوبر : يعني يوافقون على الجلوس معكم دولة في 
موضوع الحراك وليس في موضوع معاملاتهم اليومية ؟ 
ه��دران : يعن��ي ان��ت تعتق��د ان لديهم تنظيم��اً وأنهم 
منظم��ون ، لا ، لا ، ه��م أفراد يأتي أحده��م إليك ويقول 
لك مش��كلتي هكذا وأري��د أحلها ،  ولا يأت��ي إلى مكتبك 
ويق��ول لك انا عندي المش��روع الفلان��ي ، فهل تقول له 

انت حراك .

14أكتوب��ر :  س��أنتقل إلى محور آخر ف��ي حديثي معك 
وهو مح��ور الحكم المحلي ، الرئيس دعا إلى حكم محلي 
واس��ع الصلاحيات.. هناك حس��ب وثيقة العق��د والاتفاق 
وثيقة الإنقاذ التي قدمتها أحزاب اللقاء المشترك استندت 
إلى حكم محلي واس��ع الصلاحيات حس��ب م��ا تم الاتفاق 
علي��ه، في وثيقة العهد والاتفاق؟! أنت وحزب رابطة أبناء 
اليمن تميزتم بالدعوة إلى حكم محلي كامل الصلاحيات 
و لي��س واس��ع الصلاحي��ات .. هل دعوتك ه��ذه ما زالت 

صالحة للعمل الآن؟
ه��دران : رؤيت��ي منطلقة م��ن برنامج خ��اص آخر غير 
مرتب��ط بأح��د ولم أقرأ وثيق��ة الإصلاح، وربم��ا توافقت  
الآراء ف��ي هذا الجانب ، نحن نخل��ق المنافس الحقيقي ، 
هناك مصطلحات في العمل السياس��ي والرئيس يقصد 
بواس��ع أنه كامل وفي بعد واس��ع أوس��ع وأقل ولكن كان 
الكامل هي الكلمة الش��املة في هذا الجانب على أساس 
وج��ود التخطي��ط المباش��ر ف��ي كل محافظ��ة فيك��ون 
التخطي��ط والرصيد في البنك المرك��زي بمحافظة أبين 
والس��لطة المحلية تعد الخط��ط ، والمجلس المحلي هو 
المجل��س الوزاري المصغر ، الذي يدي��ر العملية في هذا 
الجان��ب ويبرمج في إطار حكم محل��ي كامل ، هذا يؤدي 
إلى تنافس .. موضوع الأراضي والاس��تثمارات أنه يكون 
عن��دي تنافس مع المحافظ��ات الأخ��رى ، لا يكون عندي 
مخطط اس��تثماري في أبين ولكن يشترط علي ان أنفذه 
ف��ي الهيئة في صنع��اء وإذا ما وقعت ف��ي صنعاء حرقت 
البلاد وما يمشي المشروع !! لا ، يجب ان يحل كل مواطن 
مشكلته في المحافظة بشكل مباشر ، لكن في تخطيط 
مركزي للمشروعات العامة ، ولكن ينسجم مع الذي تم .. 
نحن بحاجة إلى تخطيط بحاجة إلى معلومات بحاجة إلى 
إمكاني��ة للوصول إلى تنمية حقيقية مباش��رة من خلالها 
يت��م حل موض��وع البطال��ة ، موضوع العمال��ة وموضوع 
الفقر وموضوع التنمية في إطار الاستثمار ، نحن بحاجة 
إل��ى تخطيط ومعلومات .. بحاجة إلى إمكانيات وتخطيط 

سليم ، المركزية هي التي قتلت كل شيء . 
كان��ت هذه الرؤية الت��ي قدمناها على أس��اس انه في 
حينه��ا تكون كبرنامج مباش��ر تتكلم عنا ، يجب أن يكون 
هن��اك موضوع محلي كام��ل ، قد يكون المش��ترك قدم 

رؤية أخرى، في إطاره، وتكلم عن الفيدرالية.

14أكتوبر : هو تكلم في إطار حكم محلي واسع؟!
 ولك��ن م��ا كان في ه��ذا الإطار أن يك��ون هنالك حكم 
محلي كامل الصلاحيات، ما فيش حاجة اس��مها مركزي، 
والمركزية تبرز في التناسق الحقيقي في إطار التخطيط، 

المركزية موجودة، لكن الحكم المحلي بشكل مباشر . 

14أكتوب��ر : أن��ت نش��رت رؤيت��ك في ع��دة صحف هل 
قدمتها إلى جهات رسمية؟

نع��م .. ، قدمته��ا وس��لمتها إل��ى الأخ رئي��س ال��وزراء 
الأمين العام للمؤتمر الش��عبي الع��ام عبدالقادر باجمال 
ش��خصيا .. وكانت ف��ي إطار أن تقدم إل��ى المؤتمر وفي 
الأخير اضطررت إلى نش��رها في آخر الأمر، في الصحف 

الموجودة ومنها صحيفة 14 أكتوبر.

14أكتوبر : هل لقيت أي تجاوب من الجهات الرسمية؟
والله الموضوع واسع.

14أكتوب��ر : هناك من يطرح الآن - مع الإنفلات الأمني 
في بع��ض المحافظات ، مثل محافظ��ة صعدة وعدد من 
المحافظ��ات الجنوبية - إج��راء تغيير قيادات في عدد من 
المحافظ��ات باعتبارهم فش��لوا ف��ي أداء المهام الموكلة 
إليهم .. وبعضه��م طرح تغيير المحافظين وفي محافظة 
صع��دة تم��ت إقال��ة المحافظ ، ف��ي حال ح��دث هذا مع 
محافظ��ي بعض المحافظ��ات الجنوبية والش��رقية ، هل 
س��تكون هذه ضرورة تقتضيها مصلحة المحافظة ام انها 

تعتبر مراجعة لتجربة انتخاب المحافظين ؟  
ه��دران : لا توج��د مقارن��ة بي��ن صع��دة والمحافظ��ات 
الجنوبية .. صعدة دخل الموضوع في جانب آخر ومعروف 
الام��ر فيها ، لك��ن لا أس��تطيع أن أقول ع��ن المحافظين 
الذين انتخب��وا أنهم لا ينفعون .. لا أس��تطيع أن اتهمهم 
وأق��ول إن المحاف��ظ الفلاني داعم لموض��وع القاعدة او 
داعم لموضوع الحراك في هذه الحالة .. صحيح أن هناك 
إخلالًا مباش��راً بالمسؤولية التي أوكلت إليه ، لكن إذا كان 
هو ي��ؤدي كل واجبات��ه وعمله وتأتي إخفاق��ات مركزية 

تخف��ق من عمل��ه طبعاً س��يكون هناك إحب��اط له وهذه 
حقيقة ملموسة . 

أعتق��د اننا آمن��ا بموض��وع الديمقراطي��ة والعودة عن 
الديمقراطية يعتبر مؤش��راً خطيراً ، أعتقد أن من الأولى 
أن يك��ون أصحاب القرار في هذا ه��م المجالس المحلية 
الت��ي انتخبت ه��ؤلاء المحافظين إذا كان لديها أي ش��يء 
فلتتق��دم به وفق اللائحة أو القانون الذي ينظم العملية، 
وإذا كان هن��اك إخلال بقضي��ة وطنية لأي محافظ فيجب 
تغييره مباش��رة إذا كان هناك خيان��ة لعمل وطني ، لكن 
إذا كان هن��اك إخلال معين يجب ان يقف أمامه الناخبون، 
اما الع��ودة عن موضوع انتخ��اب المحافظين فهذه رجعة 
عن الديمقراطية ومؤشر خطير ، كيف نتكلم عن الحكم 
المحل��ي الواس��ع أو الكامل ثم نتراجع بج��رة قلم ، اما إذا 
اس��تدعت الظ��روف التغيير فيجب أن تكون هناك أس��س 
للعملي��ة ، عبر س��حب الثقة أو ماش��ابه .. أما التراجع عن 
تجرب��ة انتخ��اب المحافظي��ن فرأي��ي الش��خصي أن هذا 

تراجع عن الديمقراطية .

14أكتوبر : أنتم من مؤسس��ي المؤتمر الش��عبي العام 
ف��ي المحافظات الجنوبية بعد الوح��دة، ما رأيكم في أداء 

المؤتمر الشعبي العام حالياً في المحافظات الجنوبية؟
ه��دران :  أعتق��د أن��ه مش��لول ش��للًا تاماً ، ل��م يبق إلا 
عناصره التي اقتنعت بنهجه وأعضاؤه المتمس��كون به ، 
ولكن ليس له مظاهر عامة في الش��وارع أو رفع لأعلامه 
ولكن الإيمان في نفوس��هم وهم موجودون ، ولكن أقول 
ل��ك حقيقة هناك خلايا ماتت ف��ي إطار العمل التنظيمي 
المؤسس��ي للمؤتمر الش��عبي الع��ام ، ولي��س هناك أي 
نشاط إطلاق�ا ، وهذا انعكس على أعضاء المؤتمر الذين 

في السلطات فقط .

14أكتوبر : ما مقارنتك بين وضع المؤتمر الشعبي الآن 
ووضعه بعد الوحدة ؟

ه��دران :  كان أق��وى ، وال��ذي أوصل��ه إلى ه��ذا الوضع 
هو انق��اذ قواع��د المؤتمر الش��عبي الع��ام بقياداته ، أو 
وص��ول عناصر قيادية أضعفت هذا  التنظيم ، ابتداءً من 
الهيكل��ة التي قبل المؤتمر الس��ابق ، والت��ي فقد بعدها 
رونقه الحقيقي الذي اكتس��به عند التأسيس بعد الوحدة 
، هن��اك عناص��ر قوية وفاعل��ة في إط��ار المؤتمر فقدت 
تمام��اً  وانتهت بالذات في الهيكلة ، الهيكلة أعادت هيكلة 
المؤتمر بش��كل آخر، وبدلًا من كونه هيكلًا ممتازاً تحول 

إلى هيكل آخر .

14أكتوبر : المؤتمر بالش��كل الحال��ي أنتم غير راضين 
عن أدائه؟

هدران :  نعم ، أنا شخصياً غير راضٍ عن أدائه إطلاقاً.

14أكتوبر : ما الذي يمكن أن يعيد للمؤتمر رونقه ؟
ه��دران :  العافي��ة ، العافية في برامجه ونش��اطه وكل 

شيء . 

14أكتوبر : هل يعاني من مؤامرات داخلية ؟!
ه��دران :  إع��ادة الهيكل��ة ه��ذه تش��عبت وغي��رت فيها 
المواصي��ف للتركيبة الحقيقية ، ومواصي��ف أخرى ، فإذا 

كان تسرب أي شيء في هذا الجانب فقد أدى غرضه . 

14أكتوبر : موضوع الحركات الجهادية في أبين ، حدثت 
مواجهات ش��هدتها أبين منذ جيش عدن أبين الإس��لامي 
وخال��د عبدالنب��ي وإل��ى مجاميع حط��اط وس��رار وانتهاءً 
بأح��داث المعجلة ، طبعاً أنا لن اس��ألك عن هذه الظاهرة 
لأنه��ا ظاه��رة مثبت��ة ، لك��ن من المس��ؤول ع��ن تنامي 

التنظيمات الجهادية في أبين ؟
هدران :  في أبين بالذات ؟

14أكتوبر : نعم في أبين بالذات ؟ 
 هدران :  سأقول لك شيئاً ولنكن مسؤولين ، من تعامل 
م��ع هذا التنظي��م منذ بدايته ف��ي إطار حل مش��اكله أو 
الانسجام معه أو التواطؤ معه سواء في إطار المهادنة أو 
في إطار الاحتجاز أو في إطار المتابعة ، هو المس��ؤول .. 
عناصر هذا التنظيم من يتعامل معها بإجراءات كذا وكذا 
لكسبها أو مراعاتها وظل يرعاها إلى الآن ، هو المسؤول 

عما وصلت إليه الأمور في هذا الجانب .

أو  الذي��ن تقصده��م محلي��ون  :  ه��ؤلاء  أكتوب��ر   14
مركزيون؟

هدران :  مرك��زي ، عارفين تفاصيلهم وأين يس��كنون 
ومتى يحضرون .

14أكتوبر : وما دور السلطة المحلية ؟  
هدران :  الس��لطة المحلي��ة لا تعلم بتفاصيل ودباديب 
الأمور كلها  ، السلطة المحلية لا تتمركز في جسم آدمي 
واحد السلطة الملحية ذات أجندة عامة ، لكن التنظيمات 
الجهادية تم التعامل معها وتم الضبط وتم الإفراج وتم 
الإطلاق وتم الإحتجاز ، وتم التحضير وتم الوصول وتم 
التعامل وتم المرور ، لهذا من تعاملوا في هذا الموضوع 

هم عندهم تفاصيل الأمور . 

14أكتوب��ر : أنت��م كقي��ادة للمحافظ��ة لا توجد لديكم 
تفاصيل كاملة ؟!

هدران : إطلاقا.

14أكتوبر : التنظيم��ات الجهادية هل ما زالت موجودة 
في المحافظة ؟

ه��دران : التنظيم��ات موج��ودة لكنها ليس��ت في أبين 
فقط .

14أكتوبر : ما تأثير تنظيم القاعدة على الوضع بشكل 
عام في أبين؟

هدران : لها تأثيرات سلبية ، نحن في المحافظة يكذب 
علي��ك من يقول ل��ك ان عنده قراراً ح��ول القاعدة متى 
س��يضربون أو مت��ى س��يصلون ولا م��ن هو ال��ذي كان 

هناك. 

14أكتوبر : لا يتم حتى استشارتكم ؟  
ه��دران :  أنا ش��خصياً لم أع��رف هذا ال��كلام إطلاقاً ، 
إلا أنه��م قالوا لنا ضربت القاعدة وانته��ت القاعدة عرباً 

وأجانب . 

14أكتوبر : طيب هذا في المعجلة ماذا بش��أن مجاميع 
حطاط ؟ 

هدران :  تمت معالجات ، كما قلت لك في البداية هناك 
جهة أخرى تعرف هذا الموضوع وتعرف تفاصيله .

14أكتوبر : لماذا يتم تغييب السلطة المحلية في أبين 
عن مواجهة الإرهاب والتنظيمات الجهادية ؟

هدران :  نحن مهمتنا التنمية ومهمتنا الأمن العام . 

14أكتوب��ر : القاع��دة ته��دد الأم��ن الع��ام والتنمية .. 
ومكافحته��ا م��ن صمي��م مهامك��م اذا كنت��م معنيي��ن 
بالتنمي��ة التي تحتاج إل��ى امن واس��تقرار .. يعني أنتم 

راضون بتحييدكم عن هذا الموضوع ؟ 
هدران :  لا لس��نا راضين ، نح��ن اذا تكلمنا يقولون لنا 
هذا الأمر في مضمار آخر ، أنا لا أقول ان هذا من تنظيم 
القاعدة او هذا س��يفجر نفس��ه ، فما الذي يعرفني أنا ،  

لكن هناك قنوات أخرى تتابع هذا الموضوع . 

14أكتوبر : الانفلات الأمني في المحافظة هل للقاعدة 
دور فيه ؟ 

ه��دران :  طبع��اً الانف��لات الأمني هو مس��هل ، إذا كنا 
نتكلم الآن عن الش��واطئ وتهريب المخ��درات والأدوية 

الفاسدة والأسلحة .

14أكتوب��ر : تنظي��م القاع��دة ل��ه دور ف��ي الانف��لات 
الأمني؟ 

هدران :  لا ليس صحيحاً .

14أكتوبر : أعني أنه قد يستغل هذا الانفلات؟
ه��دران : نع��م قد يس��تفيد من��ه ويعيش ف��ي جو من 

الهدوء.

14أكتوب��ر : ما ه��ي البيئة الخصبة لب��روز التنظيمات 
الجهادية في أبين؟

هدران : هناك تفريخات من المدارس الس��لفية تصل 
إلى أبين من محافظات أخرى . 

14أكتوبر : هذا في أبين؟
ه��دران : لا .. لا توج��د هذه المدارس ف��ي أبين، هناك 

مدارس تفرخ في مناطق أخرى ، كما قلت لك سابقاً . 

14أكتوبر : هل هناك من يتواطأ مع تنظيم القاعدة؟
من تقصد من السلطة.

14أكتوب��ر : ف��ي أبي��ن بش��كل ع��ام أكانت جه��ات أو 
أفراداً؟

لا .. لا أعتق��د وج��ود هذا ف��ي أبي��ن، إلا إذا كان هناك 
متنفذون آخرون، وهذا أشك فيه.

14أكتوب��ر : هل تعتقد أن الجهود الت��ي تبذلها الدولة 
لمحاربة القاعدة كافية وناجحة؟

هدران : لا أقول لك إنها كافية ولا أقول لك إنها ناجحة، 
لأنه لا يوجد معلم بارز وجس��م وموقع محدد لما يسمى 
بالقاع��دة، هم أفراد متحركون.. يوماً هنا ويوماً هناك.. 
وق��د يتواجدون ف��ي مناطقهم وبين أهله��م وقبائلهم 

وجبالهم.

14أكتوب��ر : أن��ا أراك تقل��ل م��ن ظاه��رة التنظيم��ات 
الجهادية في أبين؟

ه��دران : لا هي موجودة، لك��ن صعب أن نحدد أنها في 
م��كان ك��ذا ونقول هي موج��ودة في منطق��ة وواضحة 

ومنتشرة .. لا .. هي ليست ثابتة في مكان محدد.

14أكتوب��ر : ما الخطر الذي تمارس��ه عل��ى الوضع في 
أبين؟

هدران : على السكان أو على من؟!!

14أكتوبر : على الوضع العام في المحافظة؟
ه��دران : عن��د انتقالهم إل��ى أي منطقة يك��ون هناك 

خطر.

14أكتوب��ر : يعني هل ممكن أن تكون أبين مس��تقرة 
مع وجود القاعدة فيها؟

ه��دران : لا .. نح��ن نتكل��م عن القاع��دة وكأنها قاعدة 
ثابت��ة أو معس��كر ثاب��ت، القاعدة عناص��ر متحركة من 
هن��ا وهناك.. قد تكون اليوم في زنجبار وبعد س��اعتين 

يكونون في شقرة، وبعد فترة يكونون في مكان آخر.

14أكتوبر : هل هم تحت أعين السلطة المحلية؟
هدران : لا .. ليسوا تحت أعين السلطة المحلية.

14أكتوبر : هناك جهات أخرى تعلم عنهم.
هدران : طبعا هن��اك جهات تعلم بهم، وتضعهم تحت 

رصد أكبر.

14أكتوب��ر : إذا تكلمن��ا عن الوضع الع��ام في اليمن ، 
باعتقادك ما هي التحديات التي تواجهها اليمن ؟ 

هدران : اليمن يواجه أمراً اس��تثنائياً وتآمرياً ، وأنا قلت 
ف��ي بداية حديثي إننا بحاجة إلى موقف ش��جاع للوقوف 
بصلاب��ة امام ه��ذه الأمور والخ��روج بقرارات حاس��مة 
وإصلاح��ات حقيقي��ة بدون الالتف��ات إلى ه��ذا أو ذاك ، 
هن��اك محصلة أمامنا هي الوط��ن وهي هذا البلد وهي 

إطلاق تنمية حقيقية والأمن والاستقرار. 

14أكتوب��ر : الح��راك الجنوب��ي وش��عارات الانفص��ال 
والأعلام الشطرية بالإضافة إلى ثقافة الكراهية وإحراق 
مح��لات المواطنين على أس��اس مناطقي ، إلى أي مدى 

سيؤثر هذا على الوحدة الوطنية ؟ 
هدران : بكل صدق أق��ول لك وبصريح العبارة ان هذا 
أدى إلى انكس��ار في النفسية الوطنية ، وأدى إلى شرخ 
غي��ر عادي ، وم��ن يتعامل مع ه��ذه القضي��ة على أنها 
قضي��ة عابرة فهو غلطان ، ه��ذه القضية يجب الوقوف 

أمامها بكل صلابة . 

14أكتوبر : هل السلطة تتعامل معها التعامل اللازم؟ 
هدران : لا ، للأسف لا . 

14أكتوب��ر : ما الذي يجب ان تتعامل به الس��لطة تجاه 
هذه القضية ؟ 

ه��دران : الحس��م الحقيق��ي اله��ادئ والمس��ؤول الذي 
ف��ي الواقع ينعكس على فهم الن��اس وحقيقتها ، ليس 
العك��س من المعالجات التي تزي��د الطين بلة ، يجب ان 

يكون التعامل مسؤولًا .

14أكتوب��ر : باعتقادك ما الذي أوصل الناس إلى ثقافة 
الكراهية ، م��ا الذي أوصل بعض الناس في المحافظات 
الجنوبية إلى أن يقوموا بإحراق محلات تجار على أساس 

أنهم من أبناء المحافظات الشمالية ؟ 
هدران : غياب السلطة ، انا كمواطن أقود سيارتي وأمر 
في الش��ارع العام وعندما أش��اهد عس��كر المرور اعتبر 
بهيب��ة أن وجوده نظام ، إذا انا انس��ان واع وحقيقي لن 
أتجاوزه س��أقف واحترم النظام وس��أتفاهم معه ، لكن 
عندما لا يقيم في الشارع فهو يعلمني أن أمشي بسرعة 
جنوني��ة وان لا أهتم بإحضار ملكيت��ي لا أهتم بإحضار 
تراخيصي ، فغياب السلطات عن أداء واجبها كان السبب 
الحقيق��ي في هذا الفراغ ، إذا كان الإنس��ان يش��عر انه 
لا وجود لشيء اس��مه قانون ومحاسبة ، فيقول ما الذي 
يمنعني أنا ، إضافة إلى الامراض الخطيرة التي انتشرت 
بين الش��باب عن طريق تعاطي الم��واد الخطرة إضافة 

إلى الفقر والبطالة . 

14أكتوب��ر : طي��ب أس��تاذ محمد .. الفق��ر والبطالة قد 
يدفعان بالشباب إلى أعمال الشغب ، لكن إحراق محلات 
الن��اس على أس��س مناطقية .. من المس��ؤول عن زرع 

ثقافة الكراهية ؟ 
ه��دران : ثقاف��ة الكراهية لم تكن موج��ودة أبداً ولكن 
أوجدها تعامل الس��لطة وغياب الس��لطة وعدم منهجية 
بع��ض الأم��ور ، ه��ذه حقيقة لا أح��د يك��ذب أو يزيد أو 
ينق��ص في ال��كلام ، فغي��اب الس��لطة أدى إل��ى وجود 
ه��ذا الأمر واس��تفحاله ، والتعامل مع بع��ض الأمور بلا 
مسؤولية باعتبارها سحابة صيف أدى إلى وصول الأمور 
إل��ى م��ا وصلت إلي��ه من مس��توى غير مقب��ول ، ثقافة 

الكراهية خطر حقيقي . 

14أكتوبر : الشيخ طارق الفضلي دعا إلى ثورة الحجارة؟ 
هدران : أنا شخصيا لم أسمعه .

14أكتوب��ر : هو صرح بهذا التصري��ح ، هل تعتقد أن ما 
يسمى بالحراك - هو الآن محصور في المظاهرات وبعض 
أعمال الش��غب - م��ن الممكن أن ينتقل إلى تمرد مس��لح 

على غرار ما حدث في صعدة ؟ 
ه��دران : لا أعتقد أنه س��يصل إلى هذا الأم��ر ، اما ثورة 
الحج��ارة فهي ض��د من يعن��ي ؟ أبناء زنجبار س��يضربون 
أبناء زنجبار ؟ سيضربون من ؟! أنا متأكد أن هذا لن يكون 

مقبولًا .

14أكتوبر : هل السلطة قادرة على معالجة كافة مشاكل 

الجنوب تحت سقف الوحدة ؟ 
ه��دران : نع��م إذا كان هن��اك وقف��ة حقيقي��ة وإعط��اء 
المس��ؤولين المحليين سلطاتهم وبدون تلكؤ ، وأنا مؤمن 
بأن التدخلات في ش��ؤون محافظة أبين على سبيل المثال 
م��ن خارجها ط��وال الس��نوات الماضية أضعفت الس��لطة 
المحلي��ة ، وأوج��دت أوضاعاً س��لبية لا يمك��ن معالجتها إلا 

بإرادة سياسية واضحة وحازمة.

14أكتوبر : تقصد ان المسؤولين المحليين بلا سلطة ؟ 
ه��دران : نعم ، وقلنا هذا ال��كلام أمام نائب الرئيس في 

مؤتمر السلطة المحلية .

14أكتوب��ر : ه��ل الس��لطة إذا تلكأت أو ماطلت س��تفقد 
القدرة على حل مشاكل الجنوب تحت سقف الوحدة ؟ 

هدران : نعم .

14أكتوبر : متى تحديداً ؟ 
هدران : لا أس��تطيع أن أقول لك مت��ى ، ولكنه أمر وارد ، 

والسلطة هي المسؤولة عن تحديدها تطول أو تقصر . 

14أكتوب��ر : ه��ل تلم��ح أي معالج��ات جذرية لمش��اكل 
المحافظات الجنوبية ولو حتى بدأت قريباً ؟ 

هدران : لا ، إلى الآن لم نشاهد شيئاً . 

14أكتوبر : س��يادة الوكي��ل كيف تقرأ مس��تقبل الوحدة 
اليمنية ؟ 

هدران : أنا قرأتها في 22 مايو عام 90 وقرأتها في صيف 
94م وأق��رأه الآن ، ولك��ن هذه الق��راءات مختلفة ، فقراءة 
عام 90م قراءة 100 % وفي 94 حدث تنازل بشكل حقيقي 
، فالوتي��رة الت��ي كان��ت موجودة م��رت بنكس��ات ومواقف 

معينة . 

14أكتوبر : تقصد أن أول نكسة عام 94م ؟ 
منه��ا هذا الجان��ب ، وقب��ل 94 وثيقة العه��د والاتفاق .. 
وإجراء الانتخابات النيابية .. والتأجيل .. والمرحلة الانتقالية 
، كل ه��ذه م��ن الإرهاص��ات الت��ي دبت في جس��م الوحدة 
اليمنية ، الوحدة اليمنية بدأت بداية جميلة وس��ارت الأمور 
على ما يرام ، لكن بدأت الش��وائب تعلق فيها من المرحلة 
الانتقالي��ة وتحديداً منذ العام 92م ودبت فيها ووصلت إلى 
مرحل��ة 94م ، وقبلها طبعاً الانتخاب��ات النيابية التي أجلت 

وأنت عارف بهذا الكلام . 
أن��ا م��ع الحفاظ عل��ى الوحدة وض��د التفريط به��ا ، وإذا 
كان هن��اك وقفة حقيقية وتقييم ش��امل ف��ي إطار العمل 
السياس��ي س��نعالج الكثير من المش��اكل وبنفس الاتفاق 
والج��رأة التي حدثت في 22 مايو يجب ان تكون هذه الجرأة 
موجودة ف��ي الوقت الحالي ، الجرأة المج��ردة من الأنانيات 

والمناصب . 

14أكتوبر : الدكتور عبدالكريم الإرياني مستش��ار رئيس 
الجمهوري��ة ونائب رئيس المؤتمر الش��عبي الع��ام قال إذا 
تم حل المش��كلة الاقتصادية للبلاد فلن تس��مع حراكاً ولا 
حوثياً ، من وجهة نظرك أنت ما هي مش��كلة اليمن العامة 

والجامعة ؟ 
ه��دران : في الحقيقة المش��كلة الأولى ه��ي اقتصادية ، 
ل��و تعافى الاقتص��اد عندنا وحللنا مش��كلة البطالة والفقر 
والتنمي��ة ، س��يكون كل واح��د عن��ده عم��ل ، وسيش��تغل 
الشخص أكثر من عمل في النوبة الأولى والثانية والثالثة، 
كم��ا يحدث في الدول المتقدمة ، وسينش��غل الكل بأموره 

وأعماله .  

14أكتوبر : وماذا غير المشكلة الاقتصادية ؟ 
هدران : غير المشكلة الاقتصادية المسألة الأمنية .. وأنا 
حقيقة عندي انتقاد لكم أنتم الصحفيين .. بعض الصحف 
تحاول تس��ويق اس��تباحة الوط��ن .. الديمقراطية يجب ألا 
تس��تغل ضد الديمقراطية ، أيضاً القن��وات وبعض الكلام 
الف��ارغ هن��ا وهناك ، وبع��ض الصحف والمق��الات تحولت 
إلى مدرس��ة للإساءة للوطن ، إذا كنت تسألني عن مدرسة 
تنظيم القاعدة ، فمدرسة الإساءة للوطن هي الصحافة . 

إذا نقل��ت الصحاف��ة الواقع فهذا ش��يء جمي��ل مهما كان 
الواقع مراً . 

14أكتوبر :  أستاذ محمد.. حددت عدداً من مشاكل اليمن 
، برأي��ك م��ا هو الحل الج��ذري الذي يمك��ن أن تتخلص به 
اليم��ن من مش��اكلها ، وقب��ل هذا هل يمكن حل مش��اكل 

اليمن مجتمعة ؟ 
هدران : شوف يا عزيزي ، مسألة الحوثي اصطناع ، كانت 

مشكلة مصطنعة .

14أكتوبر : ممن مصطنعة ؟ 
ه��دران : م��ن حيث م��ا كان ،  اصطناع والإيق��اف الأخير 
للحرب جاء لإيقاف هذا الموضوع ، الموضوع ليس بحاجة 
إلى ثكنات عس��كرية ولا طي��ران ، الموض��وع بحاجة إلى 
معالج��ات أخرى ، وأعتقد أنه ما جاء الإيقاف إلا وهناك في 
معالجات أخرى ، وأرجو ألا نعود إلى هذه الحرب ، لأن هذه 

الحرب كانت أكثر ضرراً في جسم الوطن .
أم��ا الح��راك وغيره فنح��ن بحاجة إلى إجراءات حاس��مة 
وق��رارات جريئ��ة ومعالج��ات حقيقي��ة ف��ي إطار س��قف 

الوحدة.

التدخلات من خارج محافظة أبين طوال السنوات الماضية أضعفت السلطة 
المحلية وأفرزت أوضاعاً سلبية لا يمكن معالجتها إلا بإرادة سياسية قوية وحازمة
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وقع��ت وزارة الإع��لام وقط��اع 
الس��كان بوزارة الصحة والسكان 
الخدم��ات الأساس��ية  ومش��روع 
للصحة التاب��ع للوكالة الأمريكية 
اتفاقي��ة  الأربع��اء  أم��س  ي��وم 
تعاون لإعداد وإنتاج وبث رس��ائل 
إذاعية توعوية بمشكلات وقضايا 
الأموم��ة والطفول��ة ال��واردة في 
دليل الرس��ائل الصحي��ة الصادر 

عن المشروع.
كما وقعت اتفاقي��ة مماثلة بين 
قط��اع الس��كان ب��وزارة الصح��ة 
ومشروع الخدمات الأساسية التابع 
للوكال��ة الأمريكي��ة م��ع الإذاعات 
المحلي��ة ف��ي عم��وم المحافظات 
وذل��ك ف��ي خت��ام ورش��ة عم��ل 
تنفيذية عقدت يوم أمس الأربعاء 
لإعداد وإنتاج وبث رس��ائل صحية 
إذاعي��ة توعوية بقضاي��ا الأمومة 
والطفولة نظمته��ا وزارة الإعلام 

بالتعاون مع المشروع.
ونصت الاتفاقيتان على أن تقوم 

الإذاع��ات المحلية بإع��داد وإنتاج 
وبث ألفي��ن و380 رس��الة إذاعية 
بزمن إجمالي للب��ث مقداره 396 
س��اعة ونصف س��اعة خ��لال عام 
2010 بمبل��غ 10 ملايي��ن و 745 

ألف ريال.
وقع الاتفاقيتين الوكيل المساعد 
لوزارة الإعلام للشئون القانونية 
وقطاع المرأة والطفل فتحية عبد 
الواس��ع والوكيل لقطاع الس��كان 
ب��وزارة الصحة الدكت��ورة جميلة 
الراعبي ومدير مش��روع الخدمات 
الأساس��ية بالوكال��ة الأمريكي��ة 
الدكت��ور حم��ودة حنف��ي ومدراء 
الإذاعات المحلية في المحافظات.

وفي ختام الورش��ة أك��د وكيل 
وزارة الصح��ة والس��كان لقط��اع 
السكان أهمية الدور المعول على 
وس��ائل الإعلام في خلق التوعية 
الش��املة بمجمل قضاي��ا الصحة 

والسكان. 
وأش��ارت الدكتورة الراعبي إلى 
أهمية خلق معرفة مجتمعية تعزز 

مقومات الصحة الآمنة بين الأفراد، 
مؤكدة اهتمام وزارة الصحة بخلق 
ش��راكة حقيقية مع وزارة الإعلام 
لتفعي��ل  الصحفي��ة  والجه��ات 
متطلب��ات التوعية الصحية وخلق 

وعي شامل في هذا المجال.
وأوضح��ت الراعب��ي ف��ي ختام 
الورش��ة الت��ي هدفت عل��ى مدى 
ثلاث��ة أي��ام إل��ى تزوي��د 50 من 
منسقي الإذاعات ومدراء التثقيف 
الصحي ومدراء الصحة الإنجابية 
بالمع��ارف  المحافظ��ات  ف��ي 
ح��ول  الأساس��ية  والمعلوم��ات 
القضايا الصحية ومشاكل السكان 
ودور الإعلام في التوعية، أوضحت 
أن جملة من الفعاليات التي نفذتها 
الوزارتان مع بداي��ة العام الجديد 
استهدفت العديد من العاملين في 
وسائل الإعلام الرسمي والحزبي 

والخاص.
م��ن جهتها أك��دت وكي��ل وزارة 
الإعلام المساعد للشئون القانونية 
وقطاع المرأة والطفل فتحية عبد 

الواسع حرص الوزارة على أن تكون 
الرسالة الإعلامية موجهة لسلوك 
المجتمع نحو التعامل الإيجابي مع 

قضايا الصحة والسكان.
وقالت” يجب أن تكون الرس��ائل 
الإعلامي��ة عام��ل تغيي��ر ايجابياً 
لسلوك الناس للإقلاع عن العادات 
الضارة وتحفيزهم لاس��تيعاب ما 

هو ايجابي لخدمة المجتمع”.
وحث��ت المش��اركين خصوص��ا 
م��دراء ومنس��قي الإذاع��ات على 
الصحي��ة  الرس��ائل  تضمي��ن 
فقرات وم��واد برامجهم بما يعزز 
من دورها ف��ي تثقي��ف المجتمع 

وتوعيته.
ب��دوره لف��ت مدي��ر مش��روع 
بالوكال��ة  الاساس��ية  الخدم��ات 
الامريكية الدكتور حمودة حنفي 
إلى م��ا توليه الوكالة والمش��روع 
من أهمية بوسائل الإعلام والعمل 
معها لتنفيذ مشاريع مشتركة في 
توعية المجتمع وتعريفه بقضايا 

الصحة والسكان.

راصع يحضر التوقيع على مذكرة التفاهم


